

LA MONTAÑA

SEMANARIO LIBERAL Y DE INTERESES MORALES Y MATERIALES

AÑO VII.

SE PUBLICA LOS SABADOS

Núm. 325

SUSCRIPCIONES

En JACA: Trimestre UNA peseta.

FUERA: Semestre 2'50 pesetas y 5 al año.

EXTRANJERO: Id 4 pesetas y 8 al año

Jaca 26 de Julio de 1902

REDACCION Y ADMINISTRACION, Calle Mayor, 28

ANUNCIOS

Inserción de anuncios comunicados reclamos y gacetillas, en primera, tercera y cuarta plana á precios convencionales.
Esquelas de defunción en primera y cuarta plana á precios reducidos.

SEMANARIO DE AVISOS

BOLETÍN RELIGIOSO

SANTORAL

26 *Sábado*.—Santa Ana, madre de Nuestra Señora y Stos. Jacinto Olimpio, Teódulo, Sinfronio, Pastor y Siméon.
27 *Domingo*.—Santos Pantaleón, Georgio y Mauro y Santas Natalia y Juliana.
28 *Lunes*.—Santos Nazario, Celso, Victor, Inocencio y Sansón y la beata Catalina Tomás.
29 *Martes*.—Santos Próspero, Guillermo, Simplicio, Faustino y Félix II, papa y Santas Marta, Beatriz y Serafina.
30 *Miércoles*.—Santos Abdón, Senén, Urso, Teodomiro y Abel y Santas Donatila y Máxima.
31 *Jueves*.—Santos Ignacio de Loyola, Fabio, Demócrito, Firmo, Caliménio y Germán.
1 *Viernes*.—Santos Pedro Advíncula y Nemesio y Santas Fe, Esperanza y Caridad.

BOLSA

Cotización oficial del 23 de Julio

4 por 100 interior.	72'35
4 por 100 exterior.	00'00
Amortizable al 5 por 100.	93'60
Aduanas.	000'00
Acciones del Banco.	467'00
Id. de la Tabacalera.	000'00
Cambio sobre París.	37'00
Id. id. Londres.	00'00
4 por 100 español en París.	81'70

Clinica Especial

Única y exclusivamente para los enfermos de los ojos, á cargo del muy conocido y acreditado médico oculista D. Antolín Barrasa, catédrico que ha sido de dicha especialidad en la Facultad de Medicina de Salamanca y antiguo ayudante del Dr. Cervera de Madrid.

Se practica todo género de operaciones en los ojos, como son *Cataratas, Rijas, Pupilas artificiales, Estrabismos* etc. etc.

Horas de consulta: Todos los días de nueve de la mañana á una de la tarde.

FONDA DE ESPAÑA

HUESCA

MERCADO DE CEREALES

Las impresiones que tenemos es que continúa la calma en los principales mercados de la península. Aunque se registran pérdidas, efecto de las tormentas de la pasada semana, estos quebrantos no ofrecen sino un carácter local, que en muy poco ó nada puede afectar á la producción general, siguiendo esta con visos de satisfactoria.

Y esta calma se revela igualmente en los mercados extranjeros, sin duda por esperar datos seguros para calcular la importancia de la nueva cosecha.

En Barcelona los precios corrientes para el trigo son: Catalán monte 44'50 pesetas; hembrillas, de 42 á 43 id., y huertas de 40 á 41 id. con peso de 137 kilos cahiz, y sobre vagón en la estación de Barcelona.

En Zaragoza los trigos superiores se han pagado de 42 á 42'50 pesetas cahiz de 179 litros.

En nuestro almidí hace ya algunas semanas que no se

ha realizado operación alguna que merezca ser mencionada.

ZOZOBRAS EN EL PARTIDO CONSERVADOR

No dejará de llamar la atención una carta de Madrid que acaba de publicar *El Diario de Barcelona*, en la cual se habla de pretensiones determinadas de los amigos del Sr. Maura; de la posible retirada del Sr. Silvela y de otra porción de asuntos de palpitante interés.

No habríamos probablemente parado la atención en esta carta, á no observar el sitio preferente en que viene inserta, y á no saber que estas cartas proceden á veces de personajes conspicuos de la plana mayor del partido conservador.

Por esta razón merece ser leído con atención el artículo á que nos referimos, por revelar un estado interior del partido conservador, que conviene tener en cuenta.

Las impresiones del importante articulista —que por todos los indicios está muy en los secretos de su partido— vienen á estar condensadas en estos párrafos:

«Sin que se oculte á nadie —dice— que Silvela debe desear ardientemente la continuación de la situación actual por el mayor plazo posible. Así conjurará tal vez, gracias á los efectos calmantes del tiempo, muchas de las dificultades que, dentro de sus huestes, le han de dar más de un disgusto. ¿Ignora usted que no á todos los conspicuos del bando conservador ha complacido la unión con los antiguos gamacistas? ¿No sabe usted que estos requieren para su jefe nada menos que la cartera de Gobernación, es decir, el troquel de las actas en perspectiva y la coparticipación directa en la dirección política de los ejércitos aliados?...

¿Cree Vd. que el jefe de los conservadores se prestará á semejantes concesiones?

—A mi ver, Silvela debe de estar muy desengañado de la política, de los políticos, del país y... de todo lo demás. No extrañaría, por lo tanto, que el día menos pensado, después de uno de los grandes éxitos parlamentarios que tan fáciles le son y tan gratos le parecen —artista, al fin, antes que estadista— se fuera á su casa con los laureles aún frescos, y entregase al que más lo deseara el bastón de mariscal, que ni le seduce, ni flamea en su mano con el brillo con que deslumbraba empuñado por Cánovas...

—Aquel día se habría disuelto el partido conservador.

—Tal creo. Son muchos los que no se meterían á otra jefatura. Recuerde usted que hace año y medio el encargo de formar gabinete conservador, dado sucesivamente á Azcárraga y á Villaverde, fué, en el fondo, una destitución de Silvela, puesto que éste no rechazaba, antes apetecía, volver á la cabeza del banco azul. Y, sin embargo, el jefe triun-

fó y todos pudimos persuadirnos de que las jefaturas de los partidos no se dan por los Reyes, sino por los partidos mismos. Más que nunca consolidada ahora la supremacía del insigne estadista, será menester que él abdi-que de su jerarquía para que otro se decida á pretender sucederle.

—Si ese momento llegara, ¿quién sería á juicio de V. el príncipe de Asturias?

—Tienen títulos para heredar á Silvela, Villaverde, Pidal, el propio Maura... Pero será lo mejor que no haya necesidad de anunciar el concurso. El conde de Toreno, que fué un político de cuerpo entero, cuyas aptitudes antes que nadie descubrió con ojo perspicaz el gran Cánovas, decía que entre éste y los demás prohombres que á sus órdenes militaban mediaba una distancia inmensa... Pero entre unos y otros, á mitad de ese camino—añadía,—está Silvela, el que más se destaca de la masa por sus cualidades preeminentes.

—Dejemos, pues, á Silvela comandando á los conservadores.

—Ahí está bien. Lo que le conviene es anticiparse á los acontecimientos y marcar cada vez con tintas más vivas el carácter acentuadamente autoritario que á su partido corresponde. Riase de que le llamen clerical ó vaticanista los mismos que no tuvieron inconveniente en aceptar y hasta en escribir el «Manifiesto del General cristiano»; lo único que debe preocuparle formalmente es la conveniencia de que su exaltación á los Consejos de la Corona coincida con el robustecimiento del principio de autoridad tan decaído y desprestigiado.»

A los anteriores párrafos añade con muy discreto juicio nuestro estimado colega *El Comercio* los siguientes comentarios.

Seguramente que, algunos de estos juicios, se resienten de suspicacia, y otros expresan un pesimismo exagerado; pero en todo esto, la carta que dejamos reproducida refleja un estado de zozobra en el partido conservador que conviene tener en cuenta.

No creemos, aparte de esto, que entre en los propósitos del Sr. Silvela el abandonar la jefatura de su partido, aunque es exacto que varias veces no ha podido ocultar su poco apego al poder; y no admitimos aquella hipótesis, porque realizada, sobrevendría consecuencias que debe prever el Sr. Silvela como conservador y como monárquico.

En cuanto á los consejos que se le dan de que tome un camino autoritario y dictatorial, aparte de que el tal consejo no se acomoda bien al carácter del Sr. Silvela, no lo practicaría en ningún caso el ilustre jefe del partido conservador, porque sabe bien que sin necesidad de exageraciones se pueden poner á salvo los principios de gobierno y garantizar con eficacia los intereses del orden social.

NUEVAS SUCURSALES DEL BANCO

Bajo este título escribe *El Economista* lo que á continuación copiamos.

“En relación con el convenio para cumplimiento de la ley de circulación fiduciaria, y con el propósito de llevar la acción directa del Banco de España y sus operaciones á localidades de verdadero movimiento mercantil donde hoy no tiene representante, se están haciendo estudios, que van muy adelantados, para el establecimiento de oficinas del Banco en gran número de poblaciones de importancia.

Estas oficinas no se sabe si se llamarán Sucursales, ó Agencias, ó Comités de descuento.

Podríamos citar los nombres de muchas de estas poblaciones en estudio, unas por su situación como Jaca; otras por su riqueza agrícola, como Valdepeñas; otras por su movimiento industrial, como Sabadell, etc., etc. Son más de cuarenta las que hay en preparación.

Que estos estudios tienen realidad y fines inmediatos, lo prueban los muchos datos recogidos por el inteligente director de sucursales Sr. González de la Peña, que para estudiar sobre el terreno la utilidad de alguna de ellas, hace en estos días un viaje á la provincia de Ciudad Real.

El Banco, ahora que ve aligerarse su cartera de créditos contra el Tesoro, procura aumentar sus operaciones con el público, llevando su auxilio directamente á localidades que encuentran dificultades para obtenerlo de las sucursales existentes. El crédito requiere un conocimiento especial hecho muy de cerca de las personas en las poblaciones agrícolas ó industriales, muchas de las que están ahora entregadas á los préstamos usurarios.

Nos parece buena la idea, y creemos que deben en muchas de esas poblaciones preocuparse de ayudar á los estudios y propósitos del Banco con sus datos y sus iniciativas.

El ver citado el nombre de esta ciudad entre las plazas, sobre las cuales se hacen estudios para ver si al Banco de España interesa llevar á ellas su acción directa, ha hecho nacer los habitantes de esta comarca la esperanza de ver pronto realizada una de sus legítimas aspiraciones.

Ya en varias ocasiones lo hemos dicho en las columnas de nuestro modesto semanario. Las circunstancias de ser Jaca cabeza de partido judicial y de Diócesis eclesiástica, Comandancias de Ingenieros militares y Carabineros, de importante comercio y con respetables sumas colocadas en valores bursátiles y mercantiles, y punto de recaudación de gran número de rentas públicas, céntrico y el más próximo á las principales Aduanas de la provincia, concurrentes todas estas circunstancias con la de ser estación férrea, la hacen desear se extiendan á ella los servicios de nuestro primer establecimiento de crédito, siquiera sea por medio de una Agencia de reproducción modestamente instalada.

Con la facilidad que tal oficina daría, aumentarían notablemente toda clase de operaciones con el público, tales como las imposiciones en cuentas corrientes, no sólo de metálico, sino las provenientes de depósitos de efectos públicos, uno de los mejores servicios que presta el Banco y que apenas se utiliza por los pequeños tenedores que residen en pueblos apartados de la capital, en atención á la dificultad de verificar el cobro de los cupones vencidos y satisfechos, y otras muchas que habrían de contribuir poderosamente al desarrollo progresivo del comercio y á la prosperidad del país.

Higiene canicular

Durante la época del estío se desarrollan con frecuencia afectos gástricos de carácter infeccioso y cólicos de alguna importancia, los que suelen presentar caracteres coleriformes; es el cólera europeo (no alarmarse), existiendo durante esta temporada de calor excesivo, causas especiales que lo

determinan, figurando en primera línea la atonía digestiva que éste produce y se constituye en una causa predisponente, siendo por el mismo motivo más fáciles las fermentaciones que sufren los alimentos, pues las temperaturas de estos días son las que necesitan los muchos microorganismos que en ellos se albergan para su multiplicación y desarrollo.

Otra de las causas de las indisposiciones citadas son los enfriamientos que se adquieren, especialmente durante la noche, por los cambios bruscos de temperatura, pues aquí suele haber una diferencia muy marcada entre la temperatura de la tarde y noche, debida á las condiciones climatológicas de esta comarca.

Tampoco es ajeno á la producción de estas enfermedades el abuso de los helados y aún el uso simplemente en los que tengan alguna perturbación gástrica, siendo muy raras las personas aficionadas que no tienen algún tropiezo digestivo durante la temporada.

La indigestión de frutas verdes ó descompuestas es otra de las causas que puede acarrearlos, por lo que en esta época de verano conviene redoblar la vigilancia en los mercados para evitar que se expendan alimentos en malas condiciones, teniendo especial cuidado de efectuar una escrupulosa limpieza para que no fermenten los muchos residuos que en dichos sitios existen.

La leche también debe ser objeto de una atenta inspección, especialmente en estos meses de estío, pues la temperatura alta de que acostumbra disfrutarse es la más apropiada para el desarrollo de las numerosas especies microbianas que tienen en ella su habitual residencia.

El ordeño se practicará por personas que tengan la ropa limpia y se lavarán las manos con agua limpia y jabón y las ubres con una esponja y agua caliente secándolas con un lienzo; la leche debe llevarse á un paraje limpio y fresco, teniendo cuidado de colarla á través de un lienzo hervido.

También figura entre las causas de los desarreglos gastro intestinales del verano el uso de las aguas impuras, ya sean de río, lo que además de estos riesgos tienen el de producir la infección tifoidea, ya el de aguas estancadas, de las que hacen uso alguna vez las gentes del campo, especialmente durante la época de la trilla, lo que puede evitarse haciendo provisión de agua pura para el día.

CRÓNICAS MADRILEÑAS

El Congreso católico de Santiago.—Nombramientos militares.—Escarmiento.

Las secciones del Congreso católico de Santiago ocupan gran lugar en la prensa y no pequeña parte de la atención pública.

No han tenido en todos sus momentos aquella serenidad que hubiese acompañado tan dignamente la labor de los congresistas; pero no hay que olvidar que la asamblea no es un concilio, sino un congreso de católicos militantes reunidos para deliberar en medio de tiempos muy críticos para la libertad de la Iglesia. Pedir en estas condiciones serenidad y reposo, frialdad y mesura á los congresistas de la vieja Compostela, es pedirles que nieguen su cualidad de hombres enardecidos por el ideal y dispuestos á luchar por él como por una causa justa. Además la atmósfera que se respira en tan nobles y vestidas ciudades como Santiago, y la que llena los ámbitos de todas esas poblaciones de España, donde el pasado vive más que el presente y donde la tradición no ha sido ahuyentada por la innovación de las nuevas ideas, es la más apropiada para que los ditirambos y los himnos á la antigua fé se eleven clamorosos y guerreros, amenazadores y robustos contra las hordas impías que se disponen á dar un nuevo asalto al baluarte secular de las creencias religiosas. Cada piedra de las catedrales, cada eco de las misteriosas callejuelas ensombrecidas por los siglos, ha de repetir con alborozo las belicosas arengas del Congreso de Santiago, porque es el espíritu tradicional, el alma de nuestra leyenda mística, el mismo genio que dió vida á esos templos y á esas ciudades el que agita las almas de los oradores que excitan á la lucha por la fé. Además la pasión cuando es sincera y honrada, no puede condenarse. Censurar pues el Congreso Católico por la pasión y el entusiasmo que muestran los oradores, me parece una trivialidad sin sustancia. Y esta censura, partiendo del campo de los fanáticos rojos, es verdaderamente cómica. Porque ver predicando tolerancia á los que disuelven á estacazos las procesiones, á los que motivan la intervención de la fuerza armada para defender la Custodia y á los que insultan á las mujeres

y á los niños cuando van á la iglesia, es de lo más regocijado que puede imaginarse.

Al Congreso Católico habrá que juzgarlo por sus conclusiones y como éstas no se han formulado, conviene abstenerse de todo juicio aventurado. Periódico hay que combatió el congreso por carlista, y efectivamente, el primer discurso pronunciado, el del Obispo de Tuy, fué una terrible catilinaria contra los partidarios de D. Carlos. No ha faltado quien combatiese la asamblea por intolerante; y ayer mismo el Obispo de Potosí, cantaba un himno en honor de la tolerancia que ensancha los dominios de la religión. Lo más cauto es, pues, abstenerse de todo comentario mientras no haya para ellos base positiva.

Se habla mucho estos días del precipitado viaje hecho por el general Weyler á San Sebastián. Despojado de eufemismos, lo que en los círculos políticos se dice acerca del viaje es lo siguiente: el ministro de la Guerra ha tenido hasta ahora libertad de acción completa para proveer los destinos militares; de esa libertad ha usado y hasta si se quiere abusado, pues los favorecidos eran siempre, para los mejores puestos, aquellos que manifestaban al ministro adhesión más incondicional. Desde el 17 de Mayo acá parece que en altas regiones se pone especial cuidado en evitar se introduzca en el ejército una política de personalismo, cuyos frutos pueden ser funestos y son varias las combinaciones de mandos militares que han sufrido modificaciones importantes. El Rey, dentro siempre de sus atribuciones constitucionales, dedica muy preferente atención á estos asuntos y muy conocedor del personal, suele tener indicaciones muy felices para la provisión de empleos. El hecho es que á la opinión le gustan estas iniciativas del Soberano y la sola presunción de que el ministro de la Guerra vuelve á Madrid sin la combinación firmada, ha bastado para que se renueven las congratulaciones por ver que hay quien pone límites á la arbitrariedad del poder ministerial. A mí me faltan datos para garantizar la exactitud de la versión, pero doy fe de lo extendido del rumor.

Aparte de estos asuntos ha contribuido á sacudir la modorra estival de los círculos, el clamor de batalla que de París nos llega, con motivo de la agitación provocada por el gobierno al declarar *ab irato* la clausura de 2,500 escuelas religiosas. El miedo en los gobiernos engendra el despotismo y el actual gabinete francés, privado de aquella fuerza que tenía el de Waldek-Rousseau, siéntese débil y vacilante en sus resoluciones. Ha querido ganar á toda costa la simpatía de las masas radicales y con un acto de monstruosa arbitrariedad y violencia, creyó conseguirlo. De ahí su decreto draconiano cerrando las escuelas de las congregaciones y dejando sin el *pan de la ciencia* para sus hijos á innumerables familias católicas. Para dar apariencias legales á la medida, hubo necesidad de dar á la ley de asociaciones efecto retroactivo. El caso de Francia puede servir de advertencia á España. Se ve allí cuán fácil es llevar la guerra religiosa á la calle á poco que los gobiernos flaqueen en su misión de paz y de justicia. La opinión general rechaza toda violencia en estos asuntos y el olvido de los procedimientos prudentes puede dar lugar á muy graves conflictos. Aquí como allá hay un problema religioso de solución muy difícil y ya que de Francia nos llegan inspiraciones para campañas desatinadas, sería de desear nos aprovechase el escarmiento que allí padecen los que se engolfan en aventuras tan peligrosas como la presente.—*Montañés*.

24 Julio de 1902.

DESDE SAN SEBASTIAN

23 de Julio de 1902.

Sr. Director de LA MONTAÑA

El tema único ó casi único en esta ciudad, al que no es posible sustraerse, es el referente á la salud pública. El tífus es un fastasma, un coco que asusta á los pusilánimes, y un mal huésped que pudiera ahuyentar á nuestros asiduos visitantes. Pero el tífus, el verdadero tífus, no existe en San Sebastián afortunadamente. Lo que hay y que tanta polvareda ha movido, es algunos casos de fiebre tifoidea, que es cosa muy distinta, según opinan eminencias médicas de tanto renombre como Cortajarena, Isla, Madinaveitia, Royo Villanova, Sañudo, Cervera y otros que permanecen aquí tranquilamente con sus familias, riéndose á más no poder del *medititis*, epidemia que causa no pocos quebrantos á esta culta capital.

Las fiebres reinantes no son una cosa rara aquí ni en los grandes centros de población, sobre todo en esta época del año, ni es enfermedad que espante, pues otra cualquiera causa mayor número de víctimas. Lo que tiene es que la ciudad infestada es San Sebastián: si se tratase de otra capital cualquiera, la epidemia hubiera pasado desapercibida hasta para la generalidad del vecindario.

La prensa local y las personas peritas discuten con calor las medidas adoptadas y las causas que hayan podido ocasionar la alteración de la salud pública. La opinión general es que la anómala situación sanitaria se debe á las aguas potables de que se sirve esta ciudad, no por su mala calidad, sino porque han podido adquirir substancias nocivas. Por eso fué bien recibida la decisión de la Alcaldía de cortar las aguas procedentes del río Añarbe, que son las sospechosas en todo caso, dejando para el consumo público sólo las de los manantiales de Choritoquieta, hasta que por quien corresponda se aclare lo que hay acerca del particular.

En suma; que en San Sebastián no ocurre nada que valga la pena; que según las estadísticas oficiales existen hoy 12.000 forasteros, ó sea más que otros años en igual fecha; que nos divertimos, y que gozamos de una temperatura deliciosísima, más bien fresca que calurosa.

Como V. habrá visto en la prensa, está acordado el viaje del rey por varios pueblos de la costa cantábrica y del interior. El itinerario que parece se ha dispuesto es el siguiente: Bilbao, Santander, Gijón, Oviedo, Covadonga, Trubia, Avilés, León, Bilbao, Pamplona y San Sebastián. Es probable que en este viaje acompañen al rey los príncipes de Asturias, que, procedentes del extranjero, llegaron anoche á esta ciudad. La excursión empezará probablemente el día 1.º de Agosto.

La temporada que dure el viaje regio, ó quizá más, la pasarán en Austria la reina madre y la infanta D.ª María Teresa, quienes se proponen partir para Viena el 31 del corriente, acompañadas del duque de Sotomayor y de la duquesa de S. Carlos. Las augustas damas viajarán de incógnito con los nombres de condesa de Covadonga y Mlle. Covadonga respectivamente.

Síguese hablando del viaje relámpago del general Weyler efectuado ayer, por más que el ministro de jornada y el propio interesado aseguran que la rápida visita tuvo por exclusivo objeto conferenciar con D. Alfonso acerca de la próxima visita á las fábricas de armas de Oviedo y Trubia.

Tras numerosas y constantes investigaciones coronadas por el más feliz éxito, han sido hallados en el barrio de San Juan, del inmediato pueblo de Pasajes, la casa y el cuarto que en 1843 habitó Víctor Hugo. La que fué morada del inmortal poeta ha sido visitada por los ilustres desterrados franceses, residentes en San Sebastián, Mrs. Deroulede y Habert. En la fachada de la citada casa se colocará una lápida conmemorativa.

Para terminar ahí va un cuentecico, ó lo que sea. Mi camarero—como diría Blasco—ó sea el individuo que me sirve el café cuando lo tomo en el idem, es el hombre más bonachón que conozco. No se enfada nunca, los chiquillos de los parroquianos hacen con él mil diabluras y

el uno le coje,
el otro le deja,
y el otro le tira la oreja.

y sino precisamente la oreja, le tiran del mandil le arrebatan la servilleta y... le sonsacan los troncoitos de azúcar. Y él siempre risueño y complaciente. Ayer, sin embargo, le encontré muy cambiado y demostrando un humor de mil demonios.

—¿Qué es eso Jorje? ¿qué te pasa? le pregunté.
—Nada señorito, poca cosa. Que el otro día me fuí á pasear hacia el Antiguo, y como la tarde estaba fría y no había tomado mis precauciones, porque la verdad, no creí que la cosa sería para tanto, al llegar al túnel, una inesperada rácha de viento me dejó helado.

—¡Claro! como por allí son las corrientes tan impetuosas... Pero eso no será nada.

—Así creo; pero lo cierto es que no me encuentro bien; me duele todo, todo, hasta las orejas.

—¿Sí? ¡qué cosa más rara! repuse yo riendo la ocurrencia. Pues, nada, cuidate, Jorje, guarda cama, suda mucho y se te pasará todo eso que no es más que un enfriamiento.

—Es cierto; y espero que estaré completamente bueno dentro de unos días, aplicando los remedios

que me ha aconsejado un señor que, á juzgar por lo mucho que habla debe ser andaluz.

—¡Bah! no te fies de charlatanes.
—¡Ca! si es un hombre que entiende de todo, hasta de milicia, pues dicen que en sus buenos tiempos fué no se qué de esos de caballería que llaman húsares.

—Bueno, bueno, pues que te alivies y que recobres pronto tu habitual buen humor. Lo celebraré por tí y por tus pequeños parroquianos, porque supongo que así que estés bien permitirás á los chiquitines jugar contigo como de costumbre.

—Sí, señor, sí, pues no faltaba más.
He ahí mi cuentecico. Que no lo es; que es una lata sosa y aburrida, que no se le vé la punta... ¡Bueno!

Suyo afectísimo amigo y paisano.
Asuf.

NUESTRA CARTERA

Nótase en esta población bastante afluencia de veraneantes que, huyendo de los excesivos calores, ó deseando descansar de las fatigas que produce la vida en los grandes centros, buscan aquí la tranquilidad y el sosiego unido á una agradabilísima temperatura.

Entre otras personas distinguidas, esta semana ha llegado D. Joaquín Martón Gavin, ilustre paisano nuestro y magistrado del Tribunal Supremo.

Después de pasar algunos días en esta ciudad, el jueves continuó su viaje para Hecho el meritísimo catedrático de la Universidad de Salamanca, D. Domingo Miral, con objeto de pasar el verano al lado de su familia y amigos de la infancia.

Se han circulado los programas de festejos con que la ciudad de Huesca se propone solemnizar la festividad de su Santo Patrón.

Además de las corridas de toros, de verdadero relieve, y de las tradicionales comparsas de gigantes y cabezudos, anúncianse fuegos artificiales, cuadros disolventes, concurso de carros adornados, iluminaciones á la veneciana y eléctricas, conciertos por las músicas del regimiento del Infante y municipal y por el "Orfeón oscense", certamen de tiro, y otros números no menos salientes que servirán de atractivo para llevar en la primera decena de Agosto á la capital del Alto Aragón, gran número de forasteros.

Las Hermanas de la caridad de Santa Ana, residentes en esta ciudad, celebran hoy en la iglesia de Santo Domingo la festividad de la Madre de Nuestra Señora, con una solemnisísima misa con sermón, del que se ha encargado el ilustrado canónigo de esta catedral, D. Sebastián de la Calle, y dando principio por la tarde á la novena que, cantada por las mismas hermanas, acostumbra á dedicarse anualmente á la Santa Titular de su congregación.

Gran parte del público jacetano ha desfilado estos días ante el escaparate del establecimiento de los Sres. Mayner y Barbudo, donde el joven y ya aventajado pintor D. Miguel Latas, ha expuesto algunos cuadros que han merecido justos elogios por parte de los inteligentes.

Muy de veras felicitamos á nuestro paisanos que tan claras muestras de excelente aptitud para la pintura revela en los trabajos allí expuestos.

El martes subió al balneario de Panticosa, el digno Gobernador civil de la provincia, D. Wenceslao Retana. Al decir de los periódicos de Huesca el Sr. Retana volverá á la capital en los días 8 ó 9 de Agosto, á fin de permanecer en ella durante las fiestas de San Lorenzo.

La Dirección general de Contribuciones ha resuelto que los propietarios de fincas atacadas por la filoxera solo tienen derecho á que se les rebaje el líquido imponible por que contribuyen por la extensión superficial invadida por la dicha plaga y que aquellos que hayan procedido á la replantación con sarmientos americanos, los beneficios que obtendrán por tal concepto no pueden comprender los diez años, sino los restantes dentro de este plazo, á partir del año en que el expediente se instruya, debiendo tributar el terreno durante la excepción por la evaluación que corresponda, dado el cultivo ó aprovechamiento de que sea susceptible y previo cumplimiento de las formalidades reglamentarias.

Terminada la inspección técnica de varios aprovechamientos de aguas para fuerza motriz, que había motivado su venida á esta ciudad, el miércoles regresó á Huesca, nuestro muy considerado amigo el distinguido ingeniero, D. Pedro Montaner, afecto á la jefatura de Obras públicas de esta provincia.

Acompañado de expresiva y afectuosa carta del digno presidente del Ateneo de Zaragoza, Dr. Patricio Borobio, se ha recibido en nuestra Alcaldía el título de socio de mérito de aquel centro literario y artístico, expedido á favor del Alcalde de esta ciudad, en agradecimiento á las atenciones de que por parte del Ayuntamiento y vecindario, fué objeto la sección de excursionistas al visitar en la pasada semana esta población.

Después de varios días de lluvia y cielo encapotado, que nos hicieron pensar si habíamos llegado ya al melancólico y triste otoño, ha vuelto á afirmarse el tiempo, que hoy presenta el carácter propio de la estación.

El último temporal, si bien ha perjudicado algún tanto las mieses ya cortadas, y retrasado las faenas de la recolección, manteniendo la zozobra entre los labradores, que desean ver pronto libres sus frutos de una mala nube, en cambio ha favorecido notablemente las hortalizas, y muy principalmente los sembrados de patatas que, como es sabido, constituyen en esta comarca la cosecha principal de la clase jornalera.

Para mediados de la semana próxima tiene anunciada su llegada á esta ciudad nuestro digno diputado á Cortes el Excmo. Sr. duque de Bivona que viene atraído por el deseo de pasar algunos días al lado de sus numerosos amigos de aquí y de estudiar y ver de cerca las necesidades y aspiraciones del distrito que representa y al que profesa entrañable afecto.

Animado como pocas veces se ha visto, estubo el baile que con motivo de la festividad de Santiago dió anoche el "Gabinete de Recreo", en sus elegantes salones. La juventud ha rendido culto á Terpsícore hasta las primeras horas de la madrugada.

No sucedió así en la "Unión Jaquesa", donde por falta de asistencia hubo necesidad de cerrar á hora temprana. Nuestras airosas y bellas artesanas prefirieron disfrutar del fresca ambiente en las afueras de la población ó entregarse á los placeres del baile en la plaza de toros que anoche ofrecía el atractivo y novedad de hallarse iluminada á la veneciana.

VARIEDADES

CAMBIOS

Después de una noche fría
Viene un día tropical,
Y, en poco menos de un día,
Vamos de la pulmonía
Al ataque cerebral.
Casi nieva, y de repente
Se torna fuego el ambiente;
Quién no se abrasa, se hiela;
Y así se muere la gente
De un modo que desconsuela.
Véis á cualquier conocido
Sano, robusto, y cortés
A las dos: poco después
Os dicen que ha fallecido
El conocido á las tres.
Las medias tintas odiamos,
Claro-oscuro no queremos,
Y aunque en el cambio muramos
Impertérritos pasamos
Siempre de extremos á extremos.
Despilfarro ó egoísmo,
Monopolio ó igualdad,
Anarquía ó cesarismo,
Servilismo ó vanidad,
Mojiganga ó ateísmo.
Así siempre en un momento
De un mal á otro mal mayor,
Cambia la luz, el color,
La mar, el ayuntamiento,
La atmósfera y el amor.
Un partido, un gabinete,
Aun la cosa más extraña
Se cambia en un periquete,
Todo... menos un billete
Del pobre banco de España.

J. S.

SECCION DE ANUNCIOS

BAÑOS

DE

SANTO DOMINGO

queda abierto este establecimiento al público desde el 1.º de Julio hasta el 15 de Septiembre á los siguientes precios.

Novena con ropa.	7 pesetas
" " sin "	5 "
Baño suelto con ropa	0'90 "
" " sin "	0'65 "

Los abonos caducan con la temporada.

EL SOL

COMERCIO DE TEJIDOS Y ULTRAMARINOS

DE

Basilio Martínez

Inmensas existencias y grandes rebajas de precios en todas las clases de tejidos, confecciones y ultramarinos.

Comprando el chocolate elaborado á brazo se regalan objetos de gran valor.

En el mismo comercio se reciben encargos para servir carretadas de leña de haya fuerte á precios más bajos que en años anteriores, siendo más grandes las carretadas.

EL SOL

Basilio Martínez

HABITACIONES

Desde la fecha se arriendan varias del primero y segundo piso de la casa núm. 4 de la plaza de San Pedro, y que rentan de 30 á 50 pesetas mensuales.

Para la temporada de verano serán cedidas las mismas amuebladas ó sin amueblar á precios convencionales.

También se arriendan ó cederán á media una pardina y varios campos.

De todo informará en dicha casa, su propietario, D. Ramón Escartín.

Trajecitos para niños

Se ha recibido moderno surtido, en lana y dril, para edades de 3 á 10 años.

COMERCIO DE JOSÉ LACASA IPIÉNS

Mayor 28.—JACA

No más dolores de muelas

Paso á la ODONTINA PERRET

que quita en un momento los más acerbos dolores de muelas; es la única de todas las preparaciones cuyo efecto es eficaz.

El elixir dentífrico del mismo autor sirve para fortalecer los dientes flojos y destruir el caries, cura las fluxiones de boca y todo principio de escorbuto dando á las encías un bello color rosado.

Precio de la odontina 1.50 ptas. frasco.

Precio del elixir 1,25 y 2 ptas. frasco.

Unico depósito, farmacia de D. FRANCISCO ALLUE

Desde San Miguel se arrienda un segundo piso y tienda, calle Mayor núm. 11, inmediato á la Puerta de San Francisco.

A LAS BORDADORAS

A precios muy módicos se dibuja ropa blanca para bordar.

Dirigirse Mayor 43, derecha: 4.º



BÁSCULAS CENTESIMALES



á precios muy arreglados

LA JACETANA. JUAN LACASA Y HERMANO JACA



Fábrica de Gaseosas

Y AGUA DE SELTZ

á base de

ACIDO CARBÓNICO LÍQUIDO PURO

GRAND EPÓSITO DE CERVEZA

DE

HIJOS DE A. NIVELA

VENTA AL POR MAYOR

Calle del Reloj, número, 1, accesorio.—JACA

GRAN TINTORERIA

— DE LA —

VIUDA DE C. POLO É HIJO

MONTADA CON ARREGLO Á LOS ÚLTIMOS ADELANTOS

Especialidad en negros sólidos para lutos.

Limpieza á seco perfeccionado.

Gran surtido en colores sólidos de novedad.

Trajes de señora y caballero se limpian y tiñen á la perfección.

CALLE DE LANUZA, NÚM. 30, HUESCA

REPRESENTANTE EN JACA: D. MARIANO BARRIO, CALLE MAYOR, NÚM. 43.

PAGO AL CONTADO

TODOS LOS LUNES

COSTA

Mayor, 14,

ofrece al público un beneficio verdad de un 10 por 100 en lo que compre en dicha casa en tejidos y un 5 por 100 en ultramarinos.

A todo comprador en dicho día, después de ajustado el género á conformidad del mismo, se le entregará como regalo en metálico el 10 y 5 por 100, respectivamente.

Hay gran surtido en todas las secciones que esta casa abraza y el público conoce, por cuya razón abrigo la esperanza de que visitando este establecimiento quedará satisfecho del verdadero beneficio que **todos los lunes** ofrece **COSTA** del 10 y 5 por 100, respectivamente, de regalo en dinero **TODOS LOS LUNES**.

COSTA

EN SU COMERCIO DE LA CALLE MAYOR, NÚMERO 14,

FIJARSE

PAGO AL CONTADO